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Настоящий аналитический вестник подготовлен 
по итогам прошедших 16–18 июня 2025 года в Совете Федерации 
Дней Саратовской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы пятьсот 
девяносто второго заседания Совета Федерации, на котором  
в рамках «часа субъекта Российской Федерации» выступили 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, Губернатор 
Саратовской области Р.В. Бусаргин, Председатель Саратовской 
областной Думы А.В. Антонов. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст постановления 
Совета Федерации от 2 июля 2025 года №  251-СФ 
«О государственной поддержке социально-экономического 
развития Саратовской области» и информация о расширенных 
заседаниях комитетов Совета Федерации, состоявшихся  
в рамках Дней Саратовской области в Совете Федерации  
с участием представителей органов государственной власти 
Саратовской области и представителей федеральных органов 
исполнительной власти. 
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Дни Саратовской области 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
18 июня 2025 года 

Роман Викторович Бусаргин, 
Губернатор Саратовской области. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Выражаю 
признательность за возможность рассказать 
о Саратовской области, наших успехах,  
а также о ключевых проектах, определяющих 
развитие региона в перспективе. 

Основные наши достижения были 
представлены на выставке. Наиболее 
приоритетные вопросы прошли детальное 
обсуждение на заседаниях профильных 
комитетов Совета Федерации. 

Сенаторы также имели возможность ознакомиться с нашими 
проблемами в ходе личного посещения Саратовской области. 
                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот девяносто второго заседания Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации. 
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Позвольте еще раз высказать слова благодарности за внимание 
к нашему региону и активную поддержку наших инициатив. 

Безусловно, ключевой вклад в развитие Саратовской области 
внесли национальные проекты, инициированные нашим Президентом 
В.В. Путиным. За три прошедших года на реализацию нацпроектов  
и госпрограмм в регион привлечено 177 млрд рублей. Большую 
поддержку оказывает области Председатель Государственной Думы 
В.В. Володин, являющийся депутатом от Саратовской области. 

Федеральная поддержка позволила привести в нормативное состояние 
более 1,2 тыс. километров дорог, благоустроить 776 общественных  
и дворовых территорий, построить и модернизировать 30 объектов 
коммунальной инфраструктуры. В планах этого года ремонт  
200 километров дорог, продолжение работ по берегоукреплению 
Волгоградского водохранилища с благоустройством прибрежной полосы 
и оборудованием пляжа, в рамках модернизации коммунальной 
инфраструктуры в текущем году капитальный ремонт 21 объекта сетей 
водоснабжения и водоотведения города Саратова. 

При этом ключевым вопросом, решение которого мы активно 
ищем, является состояние очистных сооружений в областном центре. 
В настоящее время доработано задание на проектирование работ 
по реконструкции станции аэрации города Саратова, ведется подготовка 
к объявлению конкурсных процедур. Реализация проекта позволит 
вдвое сократить объем неочищенных сточных вод, сбрасываемых 
в главную водную артерию европейской части страны – реку Волгу. 

Саратовская область – один из немногих регионов, который 
вступил в масштабный проект реконструкции трамвайной инфраструктуры. 
В рамках национальных проектов на эти цели предусмотрены субсидии 
из федерального бюджета в объеме 5,2 млрд рублей. Общий объем 
капитальных вложений составит более 17,3 миллиарда. В 2022 году  
на старте реализации проекта износ инженерной инфраструктуры  
и подвижного состава приближался к критическому, что не позволяло 
обеспечить комфортность поездок и стабильный график движения. 
Сегодня работы в активной фазе. Уже запущено движение по двум 
магистральным маршрутам, ведутся работы еще по двум. Предстоит 
решить вопрос полного обновления парка, для чего необходимо  
еще 90 трамваев различной модификации. 

Традиционной специализацией для региона является 
агропромышленный комплекс. За три года в рамках нацпроектов  
и госпрограмм на развитие сельского хозяйства направлено 
14 млрд рублей, государственную поддержку получили более 3 тысяч 
сельхозтоваропроизводителей. Как результат – 10-е место в России 
по объему продукции АПК на сумму 250 млрд рублей в год. По итогам 
прошлого года с урожаем 4,3 млн тонн зерна мы сохранили безусловное 
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лидерство в Приволжском федеральном округе и заняли 6-е место  
по сбору зерна в России, сохранили ведущие позиции в стране  
по производству подсолнечника, собрав 2  млн  тонн, что на 10% 
превышает средние многолетние показатели. 

Здесь слова благодарности в адрес Министерства сельского 
хозяйства Российской Федерации за внимание и поддержку региона.  
С федеральным ведомством выстроен конструктивный диалог, который 
позволяет решить большинство проблем в рабочем порядке.  
В ближайшей перспективе нам потребуется помощь в рамках 
нормативного поля по вопросам, связанным с сезонной миграцией 
сайгаков. 

Далее – сферы образования и спорта. За три прошедших года 
построено три новых школы, пять пристроек к действующим школам. 
Всего создано 5,6 тыс. дополнительных школьных мест. Построен 
крупнейший спортивный комплекс «Протон-Арена» – современный 
объект с уникальным спортивным залом, предназначенным 
для соревнований и тренировок по волейболу и гандболу. В текущем 
году осуществляется финансирование мероприятий по строительству 
шести школ, трех детских садов, шести спортивных объектов. При этом 
проблема модернизации и ремонта объектов образования и спорта 
остается для области актуальной. 

Безусловно, одним из главных вызовов остается кадровая 
обеспеченность. За последние годы в регионе был принят ряд решений 
по молодым специалистам. С 2023 года введена выплата в размере 
от 200 тыс. рублей до 450 тыс. рублей выпускникам вузов и колледжей, 
кандидатам и докторам наук при трудоустройстве на промышленные 
предприятия региона. Введены единовременные денежные выплаты 
молодым специалистам-медикам, участникам программы «Земский 
доктор / Земский фельдшер». За счет областного бюджета был увеличен 
размер выплат на 1 млн рублей врачам и на 500 тыс. рублей – среднему 
медицинскому персоналу. Всего в рамках этой программы за последние 
три года в медицинские организации муниципальных районов 
трудоустроились 238 врачей и специалистов среднего звена. 

Совместно с нашим медицинским университетом мы нашли 
возможность значительно увеличить квоты на целевое обучение: 
по программам специалитета – почти 500 мест (было 295), ординатуры – 
268 (более чем в 2 раза). 

Сегодня для нас в приоритете все, что связано с профессиональным 
образованием, и в первую очередь с состоянием колледжей, их учебной 
базы и общежитий. В настоящее время ведутся работы по капитальному 
ремонту и оснащению двух саратовских колледжей. Всего планируется 
модернизировать шесть колледжей региона. 
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Безусловно, вопросы здравоохранения и демографии остаются 
одними из самых актуальных направлений. В рамках национальных 
проектов продолжается развитие первичного звена здравоохранения. 
За три года построено 14 поликлиник, установлено более 40 ФАПов, 
приобретено более 5 тыс. единиц различного оборудования. 

Финансирование привлекается также на реализацию крупных 
отраслевых проектов. Так, завершена реконструкция областной детской 
клинической больницы: вместо старого трехэтажного здания 1930 года 
постройки введен новый, современный семиэтажный корпус. Кроме того, 
введены в эксплуатацию такие знаковые объекты, как инфекционная 
больница, противотуберкулезный и онкологический диспансеры. 

На территории онкологического центра площадью 53 тыс. кв. метров 
расположены поликлиника на 300 посещений в смену, круглосуточный  
и дневной стационары, отделение реанимации, гостиница для жителей  
из отдаленных районов. Также предусмотрены «умные» операционные – 
установлено высокотехнологичное оборудование. В текущем году 
осуществляется строительство пяти поликлиник. 

Отдельно надо отметить такой важный для нас результат,  
как отсутствие очереди на процедуру ЭКО. Благодаря специалистам 
перинатального центра за два года на свет появились более 500 малышей. 

По итогам прошлого года ожидаемая продолжительность жизни  
в Саратовской области составила почти 72,5 года. В структуре причин 
смертности на первом месте (более 40%) остаются болезни системы 
кровообращения. В рамках национальных проектов создана сеть 
региональных сосудистых центров и отделений, разработана система 
быстрой маршрутизации пациентов, организовано льготное лекарственное 
обеспечение в первый день после выписки из стационара. 

Для дальнейшего совершенствования региональной системы 
здравоохранения необходимо продолжение модернизации областного 
кардиоцентра. В прошлом году в учреждение поставлен ангиографический 
комплекс, в планах перепланировка операционного блока реанимационного 
отделения, переоснащение современным оборудованием. Все это позволит 
создать гибридную операционную, позволяющую выполнять сложнейшие 
операции на уровне ведущих клиник страны. Потребность в таких 
операциях для жителей будет закрыта на 80%, тогда как сейчас – только 
на 40%. Безусловно, здесь будут получать необходимую медицинскую 
помощь и бойцы специальной военной операции. 

В заключение хочу особо отметить, что участникам специальной 
военной операции, а также их семьям и близким мы уделяем самое 
пристальное внимание. На оказание помощи военнослужащим в зоне СВО 
направлено более 2 млрд рублей. Для наших героев были учреждены 
почетный знак Губернатора Саратовской области «За мужество  
и отвагу» и региональная медаль «За содействие специальной военной 
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операции», которая вручается волонтерам, активистам, оказывающим 
помощь бойцам и жителям Донецкой и Луганской народных республик, 
Херсонской и Запорожской областей. 

Также мы постоянно расширяем перечень региональных мер 
поддержки, который сейчас насчитывает более 30 позиций. Среди них 
единовременные выплаты, налоговые льготы, социальное обслуживание, 
отдых в санаториях и другие виды помощи. 

Мы понимаем, что сегодня особенно актуальны вопросы 
реабилитации участников специальной военной операции и их возвращения 
к мирной жизни. Буквально на днях открыт центр, который будет 
предоставлять помощь участникам специальной военной операции  
в восстановлении при различных травмах и заболеваниях опорно-
двигательного аппарата. 

По аналогии с федеральной программой Президента «Время 
героев» был создан региональный проект «Наши герои», который 
служит новой платформой для формирования кадрового резерва. 
В проекте зарегистрировались более 600 участников специальной 
военной операции, из которых после тестирования продолжают 
участвовать 260 военнослужащих. 

Было принято решение, что патриотическую работу с молодежью 
на региональном уровне должен возглавить участник специальной 
военной операции. Полковник полиции в отставке Михаил Попов, 
дважды побывавший в зоне СВО, назначен заместителем министра 
образования и входит в состав делегации Саратовской области. 
Аналогичные должности созданы в районных администрациях. 
Там также появляются специальные сектора по работе с участниками 
специальной военной операции. Более того, во всех кадровых центрах 
региона созданы специальные окна, куда военнослужащие и их близкие 
могут обратиться за помощью в трудоустройстве. 

Сегодня наш долг перед бойцами – сохранение исторической 
правды о специальной военной операции, мужестве и героизме солдат 
и офицеров. В Саратове открыт первый в России музей специальной 
военной операции, а его филиалы функционируют во всех районах 
региона. Тематические экспозиции появляются и в рамках школьных 
музеев, модернизацией которых мы занимаемся уже несколько лет. 

Уважаемые сенаторы, позвольте еще раз поблагодарить 
вас за внимательное рассмотрение наших вопросов на заседаниях 
комитетов. 

Особую признательность хочу выразить Вам, глубокоуважаемая 
Валентина Ивановна, за поддержку в проведении Дней Саратовской 
области в Совете Федерации и конструктивный подход к рассмотрению 
наших просьб, проблем и предложений. Спасибо. 
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Презентационные материалы 

Губернатора Саратовской области Р.В. Бусаргина 
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Алексей Васильевич Антонов, 
Председатель Саратовской 

областной Думы. 
 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Спасибо  
за возможность рассказать о работе 
Саратовской областной Думы. В рамках 
регламента невозможно осветить  
все направления законотворческой 
деятельности, но я постараюсь сделать 
это на конкретных примерах. 

Наш общий приоритет – укрепление 
социально-экономического положения 

Саратовской области. Работа ведется на всех уровнях власти. Особо 
отмечу поддержку Председателя Государственной Думы В.В. Володина, 
благодаря которому стали решаться годами накопленные в Саратовской 
области проблемы, реализуются важные для жителей социальные, 
экономические, инфраструктурные проекты. 

На повестку сегодня вышли и новые вопросы, касающиеся 
поддержки участников специальной военной операции. Саратовской 
областной Думой принят ряд законов, направленных на поддержку 
бойцов и членов их семей. Эти инициативы, безусловно, важны для тех, 
кто выполняет государственную миссию, и актуальны для социальной 
защиты их близких. 

Саратовская область обладает развитыми промышленным  
и аграрным комплексами. Доля промышленного производства  
в структуре валового регионального продукта превышает 26%.  
В то же время у нас исторически сложился сильный агропромышленный 
сектор, мы в лидерах по развитию мелиорации. 

Но сегодня я выделю другую, не менее важную тему, на ней 
сфокусированы усилия и стремления Саратовской областной Думы. 
Более 100 лет назад большой патриот Родины – премьер-министр 
России, до того три года руководивший Саратовской губернией, 
П.А. Столыпин сказал: «Будут здоровы и крепки корни у государства, 
поверьте – и слова русского правительства совсем иначе зазвучат перед 
Европой и перед целым миром». Именно поэтому я хочу акцентировать 
внимание на корнях, на источниках, которые питают наши регионы,  
на развитии отдаленных территорий. 

Большинство регионов в наши дни сталкивается с оттоком  
из малых городов населения, которое, согласно исследованиям 
Института социологии РАН, сокращается в среднем на 3% в год. 
Статистика говорит сама за себя. Как вам известно, Правительство 
Российской Федерации в конце 2024 года утвердило Стратегию 
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пространственного развития Российской Федерации, которая требует 
общего участия. Мы в свою очередь формируем дополнительные 
возможности на региональном уровне. 

Перейду к совместным наработкам Саратовской областной Думы  
и Правительства Саратовской области по сохранению населения 
отдаленных территорий. Начну с демографии. Как сказал наш Президент 
В.В. Путин, с этого вопроса руководители регионов должны начинать  
и заканчивать свой рабочий день. В полной мере отношу данный вопрос 
и к депутатам всех уровней. Ряд законов, принятых Саратовской 
областной Думой текущего созыва, позволил многодетным родителям 
бесплатно водить детей в детские сады, оплачивать лишь половину 
стоимости коммерческого обучения в колледжах и многое другое.  
Особо хочу отметить создаваемую в регионе систему поддержки молодых 
мам, в том числе студенток. Перечисленные меры стимулирования 
необходимы сейчас, но эффект от них мы увидим позже. 

Второе – это создание опорных пунктов в отдаленных районах 
области через региональные программы развития. Они подразумевают 
ремонт учреждений социальной сферы, благоустройство общественных 
пространств, появление классов с начальной профессиональной 
подготовкой, современных ФАПов, новых рабочих мест в муниципалитетах. 
Все это мы интегрируем в стратегию развития отдаленных районов 
Саратовской области, чтобы заложить необходимые средства в бюджет. 

Для нас крайне важно, чтобы молодые специалисты оставались 
жить и работать в районах области. Проблему нехватки кадров призвана 
решить комплексная кадровая политика, включающая стимулирование 
целевого обучения по наиболее востребованным специальностям  
в образовании и здравоохранении. Нами был принят закон, который 
позволяет при трудоустройстве выпускников высших и средних 
специальных учебных заведений на местные промышленные 
предприятия получить начальный капитал. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые сенаторы, коллеги! 
Знаю, что пространственное развитие отдаленных территорий находится 
в фокусе внимания Совета Федерации. Если не уделять должного 
внимания демографии, кадрам и инфраструктуре, то отдаленные 
районы продолжат терять население. Это приведет к перенасыщению 
крупных региональных центров и ослаблению периферии. Наша цель – 
создать сеть сильных городов и сел, связанных между собой,  
для устойчивого развития наших территорий и всей страны. Достичь 
этого мы можем только общими усилиями органов власти всех уровней 
в диалоге с людьми. 

Спасибо за ваше внимание. 



Аналитический вестник № 12 (890)
 

16 

 
Презентационные материалы 

Председателя Саратовской областной Думы А.В. Антонова 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации.  

Уважаемый Роман Викторович, 
уважаемый Алексей Васильевич! 

Я хочу поблагодарить вас и всех 
представителей Саратовской области 
за очень основательную подготовку Дней 
Саратовской области в Совете Федерации, 
замечательную, креативную выставку, 
содержательные, информативные доклады 
и в целом за то, что мы услышали. 

Знаете, такое позитивное настроение от того, как меняется 
к лучшему жизнь конкретного субъекта – Саратовской области. 

Этот регион – настоящее сердце Приволжья, край со своей особой 
историей, традициями, культурным наследием. Саратов, коллеги, 
напомню, был основан 435 лет назад как передовая крепость на южных 
рубежах Русского государства. А уже к XIX веку это был богатый 
купеческий город, где работали первый в России общедоступный 
художественный музей, театры, университеты и даже первая после 
Москвы и Питера собственная консерватория. Именно в Саратове 
служил Губернатором – об этом Алексей Васильевич нам напомнил – 
выдающийся государственный деятель Петр Аркадьевич Столыпин. 

В этом плане, Роман Викторович, у Вас есть планка, к которой надо 
стремиться. 

И именно здесь начал обучение летному делу первый космонавт 
Юрий Алексеевич Гагарин, чей полет 12 апреля 1961 года по совпадению 
завершился также на территории Саратовской области, недалеко 
от села Новая Терновка. 

В годы Великой Отечественной войны – это важно нам помнить,  
не забывать – предприятия области внесли значимый вклад  
в приближение нашей Великой Победы. Каждый третий самолет, 
участвовавший в войне, был выпущен в Саратове. С 2020 года Саратов 
заслуженно носит почетное звание «Город трудовой доблести».  
А в городе Энгельсе были сформированы три женских авиаполка,  
в том числе 588-й ночной авиационный полк – знаменитые 
«Ночные ведьмы». 

Сегодня Саратовская область – это, конечно, один из крупнейших 
промышленных, энергетических центров на берегах Волги. Почти 80 лет 
назад здесь зародилась отечественная газовая промышленность и был 
пущен первый в стране магистральный газопровод Саратов – Москва. 
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И уже 40 лет работает одна из крупнейших атомных 
электростанций в России. Мощное развитие также получили химическая 
отрасль, металлургия, машиностроение. Область активно привлекает  
и компании высокотехнологичного сектора. Здесь производятся и авионика 
для новых российских самолетов, и лазеры, и многое другое. 

В настоящее время на территории особой экономической зоны 
«Алмаз» строится крупнейший в нашей стране региональный центр 
обработки данных Сбербанка, где, насколько я знаю, планируется 
создать самый мощный, самый большой в России суперкомпьютер.  
Это, конечно, придаст новый импульс технологическому развитию 
региона. 

За последние годы Саратовская область смогла существенно 
улучшить свое положение по индексу промышленного производства –  
в последние годы наблюдается устойчивый рост промышленного 
производства – и поднялась в рейтинге с 52-го места на 28-е. 

Важно, что руководство области уделяет большое внимание 
работе с инвесторами. На выставке мы это видели. Портфель крупных 
инвестиционных проектов составляет более 900 млрд рублей. Коллеги, 
это очень внушительная цифра. Мы желаем, чтобы все эти проекты 
были реализованы. 

Не могу не отметить и успехи аграрного сектора Саратовской 
области, о чем говорил и Губернатор. Регион является одним  
из лидеров не только Поволжья, но и России по сбору подсолнечника, 
зерна, по производству овощей открытого грунта, молока и так далее. 
Важно, что регион не только полностью обеспечивает себя основными 
сельхозпродуктами, но и является крупным поставщиком продовольствия 
на внутренний рынок и за рубеж. 

Также в области работает один из ведущих в России 
производителей ветеринарных препаратов – а это реально нужное 
импортозамещение, в том числе уникальных и не имеющих даже 
мировых аналогов. 

Многое сделано для развития социальной сферы: строятся  
и ФАПы, и школы, и медицинские учреждения – мы видели, 
высочайшего уровня. Облагораживаются общественные пространства, 
придомовые территории. 

В целом могу уверенно сказать после встречи сегодня  
с руководством области и исходя из информации, которую  
мы проанализировали: за последние годы в Саратовской области – 
такая позитивная динамика развития, движение активное. Вот любую 
сферу возьмите – что называется, есть чем отчитаться, и в том числе 
перед населением. 
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Конечно же, просто так ничего не приходит, коллеги, вы понимаете, 
за этим стоит огромный труд тружеников Саратовской области, 
огромный труд и управленческий эффективный труд региональной 
команды под управлением губернатора Романа Викторовича Бусаргина, 
депутатов областной Думы, муниципалитетов, всех, кто работает  
на благо региона. Регион обладает колоссальными преимуществами, 
колоссальным потенциалом. И, конечно, задача региональной власти – 
сделать все, чтобы эти преимущества работали на повышение 
жизненного уровня граждан, на повышение качества их жизни.  
И это является основными ориентирами и, сегодня Губернатор об этом 
докладывал, для руководства. 

Но параллельно с этим есть и целый ряд проблем, которые  
мы тоже должны открыто обсуждать и понимать, как их решать.  
Мы внимательно ознакомились с социальными сетями, что люди 
говорят, как они оценивают власть, какие проблемы они считают 
приоритетными. 

По традиции лично в руки, пожалуйста, передайте все это 
Губернатору. 

Прошу Вас лично – я внимательно все прочла – внимательно 
ознакомиться. 

Но важно – не везде это происходит – то, что власти региона 
активно реагируют на обращения людей: и в сетях, и через другие 
форматы отвечают, объясняют. То есть идет такой постоянный диалог 
с людьми – это хороший, правильный стиль. 
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Среди проблем я бы назвала главную, ключевую –  
это демографическая ситуация, которая, к сожалению, ухудшается.  
Я имею в виду, что происходит отток населения, снижается численность 
населения, снижается рождаемость, и, к сожалению, смертность общая 
превышает рождаемость – не буду называть цифры, они тревожные.  
И это при том, коллеги, что объективно и Губернатором,  
и Правительством, и областной Думой очень многое делается: меры 
поддержки семей с детьми в целом, многодетных семей, создание 
условий для семей с детьми и так далее. Они каждый год улучшаются, 
совершенствуются, тем не менее такая ситуация. Мы говорили  
с Романом Викторовичем. Надо анализировать более глубоко,  
почему так происходит, что мы не видим, что мы не чувствуем, 
что мы не понимаем. 

Понятно, Алексей Васильевич прав, те меры, которые 
принимаются, не сегодня и не завтра, наверное, дадут результаты, 
но в то же время хотелось бы, чтобы это было и сегодня, и завтра. 

Есть объективные трудности, связанные со снижением количества 
женщин фертильного возраста, но надо разбираться и надо понимать, 
как меры и финансовые ресурсы сосредоточить на тех точках, которые 
дадут результат. 

Что касается других проблем, они характерны для абсолютного 
большинства регионов – это нехватка врачей, особенно узких 
специалистов, это нехватка педагогических кадров. Если  
с педагогическими кадрами ситуация улучшается благодаря мерам, 
принимаемым руководством региона, то с медицинскими кадрами – 
похуже. И здесь тоже надо думать, что еще дополнительно надо 
сделать. 

На что люди обращают внимание? По дорогам, по благоустройству 
многое делается, но люди обращают внимание на качество, на сроки 
ремонта дорог. Вот делаем хорошее дело – вызываем негатив, потому 
что если дорога через полгода снова нуждается в ремонте – значит, 
мы привлекаем недобросовестных строителей. 

Острейшая проблема – она имеет длительную историю –  
это моральный износ, физический износ практически всей жилищно-
коммунальной инфраструктуры. Это качество жизни людей. Ну, когда 
воды нет, когда надолго отключается горячая вода. Есть программа – 
молодцы, что разработали отдельную программу, но надо наращивать 
темпы ремонта жилищно-коммунальной инфраструктуры, иначе 
развитие остановится, иначе инвесторы не пойдут, если не будет воды, 
газа, тепла. Понятные вещи. 

Надеюсь, что, Роман Викторович, и Вы, и Ваша команда обратите 
внимание не только на город Саратов, но в целом на ситуацию 
в Саратовской области в этой части. 
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И надо сказать, что все эти вопросы находятся на контроле  
у Губернатора, мы обязательно, коллеги, отразим их в нашем 
постановлении, для того чтобы оказать необходимую поддержку. 
Действительно, проблема масштабная, застарелая, нужна мощная 
федеральная поддержка. Мы будем стараться обязательно этому 
содействовать. 

Отдельно хочу поблагодарить все руководство Саратовской области, 
Губернатора, который лично уделяет этому внимание, за поддержку 
участников специальной военной операции. И им, и их семьям  
такое внимательное отношение крайне-крайне важно от каждого из нас  
и в целом. 

Коллеги, в составе делегации Саратовской области участие  
в заседании принимают участники специальной военной операции, 
ветераны боевых действий. Давайте отдельно их поприветствуем 
и скажем еще раз им наше бесконечное спасибо. 

И хорошо, что Губернатор привлекает таких отважных, 
мужественных людей, патриотичных людей в органы власти всех 
уровней. Это движение в правильном направлении. 

Спасибо вам. И удачи, успехов! Благодарю вас. 
Также Саратовская область взяла шефство над Сватовским 

районом Луганской Народной Республики. 
Прошу вас эту работу активно продолжить. 
У нас есть сенаторы от Луганской Народной Республики.  

Коллеги, тоже, пожалуйста, находитесь во взаимодействии, ладно?  
И обозначайте те острые проблемы, в решении которых Саратовской 
области нужна поддержка. 
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Коллеги, традиционно в рамках Дней субъекта состоялись 
расширенные заседания комитетов. Думаю, полезно и сенаторам 
услышать об опыте, практике одного из регионов, поучаствовать  
в обсуждении, понять необходимость нашей дальнейшей работы  
в тех или иных областях. И активнейшее участие принимали 
представители региона. 

Мы вчера на заседании Совета палаты обменивались мнениями, 
председатели комитетов сказали, что региональная команда оставила 
очень хорошее впечатление и по знанию ситуации в регионе,  
и по профессиональным подходам, и по видению путей решения. 
Так что спасибо всем, коллеги, кто участвовал в этой работе. 

Мы подготовили проект постановления Совета Федерации.  
Он, безусловно, будет доработан. И прошу активно подключиться, 
сенаторов от Саратовской области. Мы на следующем заседании 
примем документ и вместе будем работать, чтобы каждый его пункт был 
безусловно исполнен. 

Хочу сказать еще об одной теме – ну, даже для меня она странная. 
Молодой губернатор, молодая команда, но неважно со спортом обстоят 
дела. Вы вообще, Роман Викторович, спортом занимаетесь сами? Нет? 

Включите микрофон Губернатору. Я теперь спрашиваю всех – 
каким видом спорта вы занимаетесь? 

Р.В. Бусаргин. К сожалению, профессионально спортом 
я не занимаюсь, но играю в футбол. 

В.И. Матвиенко. В футбол. А почему Вы в футбол не играли 
с нами? Побоялись? 

Р.В. Бусаргин. У вас слишком профессиональная команда, 
Валентина Ивановна. 

В.И. Матвиенко. Нет, у нас нет приглашенных игроков из других 
государств, из других команд. 

Ну, в общем, тренироваться надо, всем нужна сейчас хорошая 
физическая форма. Примите эту критику. И, надеюсь, когда мы 
встретимся – можем отдельно провести спортивные соревнования. 

Короче, футбольный матч завершился со счетом 2:1, победила 
команда Совета Федерации. Голы забили сенаторы Александр Юрьевич 
Брыксин и Денис Владимирович Гусев. Благодарим вас. 

В волейбольном матче со счетом 3:0 победу одержала команда 
Совета Федерации. Поздравляем женскую команду Совета Федерации 
по волейболу. 

Слова особой благодарности ее капитану – сенатору Юлии 
Викторовне Лазуткиной. 

Соревнования по пулевой стрельбе завершились со счетом 133:96, 
победила команда Совета Федерации. 
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И турнир по шахматам закончился со счетом 13,5:11,5 в пользу 
команды Совета Федерации. Победу Совету Федерации принесли 
сенаторы Михаил Михайлович Борщев, Алексей Константинович 
Пушков, Андрей Станиславович Шохин. 

Коллеги-сенаторы, спасибо. 
И хоккейный матч завершился со счетом 8:6 опять-таки в пользу 

Совета Федерации. Делайте выводы. 
Андрей Анатольевич Шевченко, Вам слово. 

А.А. Шевченко, председатель Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги!  
Шесть комитетов рассмотрели вопросы, которые были вынесены  
на обсуждение. По итогам расширенных заседаний мы подготовили 
проект постановления Совета Федерации. Предлагаем сегодня проект 
постановления принять за основу, доработать его с учетом замечаний 
и предложений и принять в целом 2 июля текущего года. 

Прошу поддержать. Спасибо. 

В.И. Матвиенко. Спасибо. Коллеги, есть ли вопросы к Андрею 
Анатольевичу? Нет. Тогда голосуем за его предложение. Кто за то, 
чтобы принять проект постановления Совета Федерации 
«О государственной поддержке социально-экономического развития 
Саратовской области» (документ № 228) за основу? Решение принято. 

После того как мы примем постановление в окончательном виде, 
но можно уже и сегодня, в том числе сенаторам Радаеву и Денисову, 
закатывать рукава повыше, не стесняться и браться за работу. 

Коллеги, я хотела бы воспользоваться возможностью вручить 
Губернатору памятный вымпел о Днях Саратовской области  
в Совете Федерации, а также Благодарность за его работу и за наше 
взаимодействие. 

А.В. Яцкин, первый заместитель Председателя Совета Федерации. 
Благодарность Председателя Совета Федерации объявляется 

Губернатору Саратовской области Роману Викторовичу Бусаргину 
за многолетний добросовестный труд и вклад в социально-
экономическое развитие региона. 

Благодарность Председателя Совета Федерации объявляется 
Председателю Саратовской областной Думы Алексею Васильевичу 
Антонову за многолетний добросовестный труд. 

В.И. Матвиенко. Коллеги, давайте еще раз поблагодарим  
Романа Викторовича и Алексея Васильевича, представителей области 
за очень эффективную, содержательную, результативную работу 
на Днях Саратовской области и пожелаем им дальнейших успехов. 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Саратовской области 

Рассмотрев в рамках Дней Саратовской области в Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 
проведенных 16–18 июня 2025 года, вопросы социально-экономического 
развития Саратовской области, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Саратовская область – субъект Российской Федерации, 
обладающий значительным экономическим, инвестиционным и научным 
потенциалом. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2030 года с прогнозом до 2036 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 28 декабря 2024 года № 4146-р, основными направлениями развития 
Приволжского федерального округа являются, в частности, развитие 
сельского хозяйства, включая переработку сельскохозяйственной 
продукции, в том числе за счет внедрения высокоэффективных 
технологий и повышения производительности труда, развитие 
межрегиональных туристских маршрутов. 

В Саратовской области сельское хозяйство вносит весомый вклад 
в динамику экономического развития региона. По итогам 2024 года 
объем сельскохозяйственной продукции, произведенной на территории 
области, составил около 250 млрд рублей. Регион занимает 1-е место  
в Российской Федерации по валовому сбору подсолнечника и 1-е место 
в Приволжском федеральном округе по валовому сбору зерна. 

Вместе с тем существует ряд факторов, замедляющих темпы 
социально-экономического развития субъекта Российской Федерации. 

В регионе высок уровень смертности от заболеваний сердечно-
сосудистой системы. В связи с этим важной задачей является 
переоснащение медицинских организаций для оказания населению 
высокотехнологичной медицинской помощи. 

Актуальными для Саратовской области, в том числе  
для Саратовской агломерации, остаются вопросы реализации проектов 
комплексного развития территорий, требующих создания обеспечивающей 
инфраструктуры. 
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В субъекте Российской Федерации отмечается высокая степень 
износа коммунальной инфраструктуры, в том числе водопроводных  
и канализационных сетей. Для предотвращения негативного воздействия 
на реку Волгу и нормализации экологической обстановки необходимо 
осуществить строительство очистных сооружений. 

В регионе существует потребность в строительстве объектов 
образования, в том числе в целях создания новых учебных мест  
и ликвидации двусменного режима обучения. Кроме того, требуются 
реконструкция и капитальный ремонт зданий учреждений культуры 
и объектов спорта. 

Транспортная сеть города Саратова не справляется с ростом 
интенсивности транспортных потоков, в связи с чем необходимо 
строительство путепроводов и мостовых сооружений. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации постановляет:  

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 

Российской Федерации «Развитие здравоохранения», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 
2017 года № 1640, мероприятий по капитальному ремонту 
и переоснащению современным оборудованием кардиохирургического 
блока, аритмологической операционной и реанимационного отделения 
кардиохирургического корпуса государственного учреждения 
здравоохранения «Областной клинический кардиологический диспансер» 
при условии представления Правительством Саратовской области 
необходимой документации и обосновывающих материалов; 

2) рассмотреть вопрос о включении в реестр объектов 
капитального строительства, объектов недвижимого имущества, 
строительство (реконструкция, в том числе с элементами реставрации, 
техническое перевооружение) или приобретение которых осуществляется 
(планируется осуществлять) за счет средств федерального бюджета, 
мероприятия по завершению реконструкции объекта культурного 
наследия регионального значения «Театр оперы и балета, 1864 г.,  
1959–1961 гг.»; 

3) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие транспортной системы», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, мероприятия «Реконструкция 
транспортной развязки на пересечении просп. им. 50 лет Октября, 
ул. Тракторной и ул. Большой Горной в границах территории: 
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ул. Рябиновская, просп. им. 50 лет Октября, ул. Молочная, ул. Мельничная, 
ул. Соколовая, Мурманский проезд, ул. Тракторная в Кировском районе 
г. Саратова» (2-й этап); 

4) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, следующих мероприятий: 

строительство автомобильных дорог в рамках комплексного 
развития территории бывшего международного аэропорта Саратов 
(Центральный) в Кировском районе г. Саратова (1-й этап); 

«Реконструкция главного самотечного канализационного коллектора 
на участке от нежилого здания № 4а по ул. Тельмана до ул. Менделеева» 
в г. Энгельсе в целях оздоровления водохозяйственного комплекса реки 
Волги при условии представления Правительством Саратовской 
области необходимой документации и обосновывающих материалов; 

5) рассмотреть вопрос о реализации мероприятия по комплексной 
реконструкции городской станции аэрации (г. Саратов) с учетом 
предложений Правительства Саратовской области; 

6) рассмотреть предложения Правительства Саратовской области 
о включении в государственную программу Российской Федерации 
«Развитие транспортной системы» мероприятия по обновлению 
подвижного состава городского наземного электрического транспорта 
(трамвайных вагонов) в г. Саратове. 

2. Рекомендовать Министерству культуры Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Развитие культуры», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 
2014 года № 317, мероприятия по капитальному ремонту здания 
государственного автономного учреждения культуры «Саратовский 
областной театр оперетты». 

3. Рекомендовать Министерству здравоохранения Российской 
Федерации рассмотреть предложения Правительства Саратовской 
области о реализации мероприятия по завершению строительства 
объекта «Водогрязелечебница в Ершовском районе Саратовской 
области», в том числе в целях реабилитации участников специальной 
военной операции. 

4. Рекомендовать Министерству спорта Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие физической культуры и спорта», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
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от 30 сентября 2021 года № 1661, мероприятия по реконструкции 
стадиона «Торпедо» в г. Саратове. 

5. Рекомендовать Министерству просвещения Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Развитие образования», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 26 декабря 2017 года № 1642, мероприятий по капитальному ремонту 
следующих объектов, расположенных в опорных населенных пунктах 
Саратовской области: 

здание муниципального общеобразовательного учреждения 
«Татищевский лицей» Татищевского муниципального района 
Саратовской области; 

здание муниципального общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа № 5 имени В. Хомяковой» 
Энгельсского муниципального района Саратовской области; 

здание муниципального общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа № 1 р.п. Новые Бурасы 
Новобурасского района Саратовской области»; 

здание муниципального общеобразовательного учреждения 
средней общеобразовательной школы № 2 г. Хвалынска Саратовской 
области; 

здание муниципального бюджетного общеобразовательного 
учреждения – средней общеобразовательной школы № 1 р.п. Степное 
Советского района Саратовской области; 

здание муниципального бюджетного общеобразовательного 
учреждения «Средняя общеобразовательная школа № 1 р.п. Самойловка 
Самойловского района Саратовской области»; 

здание муниципального общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа № 5 г. Ершова Саратовской 
области»; 

здание муниципального бюджетного общеобразовательного 
учреждения – средней общеобразовательной школы № 1 г. Аркадака 
Саратовской области; 

здание муниципального общеобразовательного учреждения 
Романовская средняя общеобразовательная школа р.п. Романовка 
Романовского района Саратовской области имени полного кавалера 
орденов Славы И.В. Серещенко; 

здание учебного корпуса государственного автономного 
профессионального образовательного учреждения Саратовской области 
«Энгельсский промышленно-экономический колледж»; 
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здание общежития государственного автономного профессионального 
образовательного учреждения Саратовской области «Вольский 
педагогический колледж им. Ф.И. Панферова»; 

здание учебного корпуса государственного автономного 
профессионального образовательного учреждения Саратовской области 
«Губернаторский колледж» (г. Балаково). 

6. Рекомендовать Правительству Саратовской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) обеспечить своевременную разработку необходимой документации 
в отношении комплексной реконструкции городской станции аэрации 
(г. Саратов). 

7. Предложить Правительству Саратовской области 
разработать план мероприятий по взаимодействию с федеральными 
органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

8. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Саратовской области: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Саратовской области,  
в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера в ноябре 2025 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2025 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

10. Предложить Правительству Саратовской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2025 года о ходе реализации 
настоящего постановления. 

11. Комитету Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению  
и делам Севера проинформировать палату в период весенней сессии 
2026 года о реализации настоящего постановления. 
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12. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

13. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 
Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
2 июля 2025 года 
№ 251-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 
О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ 
В РАМКАХ ДНЕЙ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 
(16–18 ИЮНЯ 2025 ГОДА) 

В рамках Дней Саратовской области в Совете Федерации 
комитеты палаты провели расширенные заседания с участием 
представителей органов государственной власти Саратовской области. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера 

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов исполнительной власти и органов государственной власти 
Саратовской области заслушан и обсужден вопрос «О развитии 
коммунальной инфраструктуры в Саратовской области». Приняв 
к сведению информацию Губернатора Саратовской области 
Р.В. Бусаргина о развитии на территории региона коммунальной 
инфраструктуры, а также о комплексном развитии территории бывшего 
аэропорта «Центральный» в Кировском районе города Саратова, 
комитет предложил палате рекомендовать Правительству Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Обеспечение доступным 
и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской 
Федерации», утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710, следующих мероприятий: 

«Строительство дорог при комплексном развитии территории 
бывшего аэропорта «Центральный» в Кировском районе г. Саратова»  
(1-й этап); 

«Реконструкция главного самотечного канализационного 
коллектора г. Энгельса» в целях оздоровления водохозяйственного 
комплекса реки Волги при условии предоставления Правительством 
Саратовской области необходимой документации и обосновывающих 
материалов. 

Комитет Совета Федерации по социальной политике 

На расширенном заседании комитета с участием представителей 
органов государственной власти Саратовской области и представителей 
федеральных органов исполнительной власти заслушан и обсужден 
вопрос «Актуальные вопросы реализации социальной политики  
в Саратовской области». Приняв к сведению информацию 
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представителей делегации Саратовской области, комитет решил 
рекомендовать: 

1. Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 

Российской Федерации «Развитие здравоохранения» мероприятия  
по капитальному ремонту и переоснащению современным 
оборудованием кардиохирургического корпуса операционного блока 
и реанимационного отделения ГУЗ «Областной клинический 
кардиологический диспансер»; 

рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований  
на софинансирование мероприятия по завершению строительства 
объекта «Водогрязелечебница в Ершовском районе Саратовской 
области». 

2. Министерству спорта Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную программу Российской 
Федерации «Развитие физической культуры и спорта», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 30 сентября 
2021 года № 1661, мероприятия по реконструкции стадиона «Торпедо» 
г. Саратова. 

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре 

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов исполнительной власти, органов государственной власти 
Саратовской области обсуждены вопросы формирования в регионе 
современной инфраструктуры в сфере культуры. С учетом 
состоявшегося обсуждения и высказанных предложений комитет решил 
рекомендовать: 

1. Правительству Российской Федерации: 
1.1. Рассмотреть вопрос о включении в реестр объектов 

капитального строительства, объектов недвижимого имущества, 
строительство (реконструкция, в том числе с элементами реставрации, 
техническое перевооружение) или приобретение которых 
осуществляется (планируется осуществлять) за счет средств 
федерального бюджета, мероприятия по завершению реконструкции 
объекта культурного наследия регионального значения «Театр оперы 
и балета» (1864 г. – арх. К.В. Тиден, реконструкция 1961 г. –  
арх. Т.Г. Ботяновский); 

1.2. Рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Развитие культуры», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 
2014 года № 317, мероприятия по капитальному ремонту здания 
государственного автономного учреждения культуры «Саратовский 
областной театр оперетты». 
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2. Министерству просвещения Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную программу Российской 
Федерации «Развитие образования», утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 26 декабря 2017 года № 1642, 
мероприятий по капитальному ремонту объектов, расположенных 
в опорных населенных пунктах Саратовской области: 

здание муниципального общеобразовательного учреждения 
«Татищевский лицей»; 

здание муниципального общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа № 5 имени В. Хомяковой» 
Энгельсского муниципального района; 

здание средней общеобразовательной школы № 1 р.п. Новые 
Бурасы; 

здание средней общеобразовательной школы № 2 г. Хвалынска; 
здание средней общеобразовательной школы № 1 р.п. Степное; 
здание средней общеобразовательной школы № 1 р.п. Самойловка; 
здание средней общеобразовательной школы № 2 г. Ершова; 
здание средней общеобразовательной школы № 1 г. Аркадака; 
здание муниципального общеобразовательного учреждения 

Романовской средней общеобразовательной школы р.п. Романовка 
имени полного кавалера орденов Славы И.В. Серещенко; 

здание учебного корпуса государственного автономного 
профессионального образовательного учреждения Саратовской области 
«Энгельсский промышленно-экономический колледж»; 

здание общежития государственного автономного профессионального 
образовательного учреждения Саратовской области «Вольский 
педагогический колледж им. Ф.И. Панферова»; 

здание учебного корпуса государственного автономного 
профессионального образовательного учреждения «Губернаторский 
колледж» г. Балаково. 

3. Министерству культуры Российской Федерации совместно 
с Министерством строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации, профильными органами исполнительной власти 
Саратовской области рассмотреть вопрос о завершении реконструкции 
объекта культурного наследия регионального значения «Театр оперы 
и балета». 

4. Правительству Саратовской области представить 
в уполномоченные федеральные органы исполнительной власти 
предложения, заявки и финансово-экономические обоснования, 
необходимые для реализации рекомендаций. 
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Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета с участием представителей 
исполнительных органов государственной власти Саратовской области 
обсужден вопрос «Актуальные вопросы сферы природопользования  
и агропромышленного комплекса Саратовской области». По итогам 
обсуждения комитет решил рекомендовать: 

1. Министерству строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации совместно с Министерством 
природных ресурсов и экологии Российской Федерации 
и Правительством Саратовской области проработать вопрос 
о реализации мероприятия по комплексной реконструкции городской 
станции аэрации г. Саратова. 

2. Правительству Саратовской области: 
разработать проектную документацию по реконструкции городской 

станции аэрации г. Саратова. 
представить в соответствующие федеральные органы 

исполнительной власти предложения и обоснования, необходимые для 
реализации рекомендаций, содержащихся в настоящем решении. 

Комитет Совета Федерации по экономической политике 

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов исполнительной власти Российской Федерации и органов 
государственной власти Саратовской области обсуждались вопросы 
развития инфраструктуры Саратовской области. По итогам обсуждения 
представленной информации комитет решил направить для включения 
в проект постановления Совета Федерации следующие рекомендации: 

1. Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос 
о включении в государственную программу Российской Федерации 
«Развитие транспортной системы» мероприятия по реконструкции 
транспортной развязки на пересечении просп. им. 50 лет Октября, 
ул. Тракторной и ул. Большой Горной в границах территории: 
ул. Рябиновская, просп. им. 50 лет Октября, ул. Молочная, 
ул. Мельничная, ул. Соколовая, Мурманский проезд, ул. Тракторная 
в Кировском районе г. Саратова (2-й этап). 

2. Министерству транспорта Российской Федерации рассмотреть 
предложения Правительства Саратовской области о включении  
в государственную программу «Развитие транспортной системы» 
мероприятия по обновлению трамвайного парка подвижного состава 
для организации перевозки пассажиров г. Саратова. 
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Комитет Совета Федерации по международным делам 

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов исполнительной власти Российской Федерации и органов 
государственной власти Саратовской области обсуждался вопрос  
«О международных и внешнеэкономических связях Саратовской 
области». 
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Общие сведения о Саратовской области 

Саратовская область образована в 1934 году2. Административный 
центр – Саратов. 

Территория – 101,2 тыс. кв. километров. Население – 
2369,4 тысячи человек. Доля городского населения – 77,1%, плотность 
населения – 23,4 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: 
русские – 90%, казахи – 3%, татары – 2%, другие национальности – 5%. 
Крупнейшие города: Саратов (887,4 тысячи человек), Энгельс 
(222,7 тысячи человек), Балаково (181,7 тысячи человек). В состав 
Саратовской области входит 37 муниципальных районов. 

Саратовская область входит в состав Приволжского федерального 
округа (далее – ПФО). Полномочный представитель Президента 
Российской Федерации в ПФО – И.А. Комаров; куратор ПФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Д.Н. Чернышенко. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих  
в состав ПФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев. 

Губернатор Саратовской области 

Губернатор Саратовской области – 
Р.В. Бусаргин. Вступил в должность  
16 сентября 2022 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2027 года. 

Родился 29 июля 1981 года в селе 
Большая Сакма Краснопартизанского района 
Саратовской области. В 2003 году окончил 
Саратовский государственный аграрный 
университет имени Н.И. Вавилова,  
в 2017 году – Российский университет 
кооперации. 

2001–2003 годы – менеджер общества с ограниченной 
ответственностью «Гемера» (город Саратов). 

2003–2005 годы – заместитель директора общества с ограниченной 
ответственностью «РБУ-Жилстрой» (город Саратов). 

2005–2007 годы – главный специалист производственного отдела, 
заведующий сектором финансово-экономической работы, заместитель 
начальника управления жилищно-коммунального хозяйства – начальник 
производственно-технического отдела администрации Саратовского 
района. 
                                                           
2 Постановлением ЦИК РСФСР от 10 января 1934 года из Нижне-Волжского края был выделен 
Саратовский край, который с принятием 5 декабря 1936 года Конституции СССР стал именоваться 
Саратовской областью. 
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2007–2008 годы – начальник управления жилищно-коммунального 
хозяйства, транспорта и связи администрации Саратовского района. 

2008–2009 годы – первый заместитель главы администрации 
Саратовского района. 

2009–2011 годы – заместитель главы администрации Приволжского 
муниципального образования Энгельсского муниципального района. 

2011–2013 годы – заместитель главы администрации 
муниципального образования город Энгельс. 

2013–2018 годы – председатель комитета жилищно-коммунального 
хозяйства, топливно-энергетического комплекса, транспорта и связи 
администрации Энгельсского муниципального района. 

Январь – март 2018 года – временно исполняющий обязанности 
председателя комитета по жилищно-коммунальному хозяйству 
администрации муниципального образования «Город Саратов». 

Март – октябрь 2018 года – заместитель главы администрации 
муниципального образования «Город Саратов» по городскому хозяйству. 

2018–2020 годы – заместитель Председателя Правительства 
Саратовской области. 

2020–2022 годы – вице-губернатор Саратовской области – 
Председатель Правительства Саратовской области. 

Май – сентябрь 2022 года – временно исполняющий обязанности 
Губернатора Саратовской области. 

С сентября 2022 года – Губернатор Саратовской области. 
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Представители органов государственной власти 
Саратовской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Саратовской области – 
А.И. Денисов. Дата начала полномочий – 
сентябрь 2022 года, срок окончания полномочий – 
сентябрь 2027  года. Первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации 
по международным делам. 

Родился 3 октября 1952 года. В 1974 году 
окончил Московский государственный институт 
международных отношений Министерства иностранных дел СССР. 

Должность перед наделением полномочиями: Чрезвычайный  
и Полномочный Посол Российской Федерации в Китайской Народной 
Республике. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Саратовской области – В.В. Радаев.  
Дата начала полномочий – сентябрь 2022 года, 
срок окончания полномочий – сентябрь 2027 года. 
Член Комитета Совета Федерации  
по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам 
Севера. 

Родился 2 апреля 1961 года. В 1994 году окончил Саратовский 
институт механизации сельского хозяйства имени М.И. Калинина. 

Должность перед наделением полномочиями: советник 
Губернатора Саратовской области. 
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Председатель Саратовской областной Думы 

Председатель Саратовской областной 
Думы VII созыва – А.В. Антонов. Избран  
9 октября 2024 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2027 года. 

Родился 12   апреля 1969   года  
в городе Энгельсе Саратовской области.  
В 1991 году окончил Саратовский ордена 
Трудового Красного Знамени политехнический 
институт. 

1991–1992 годы – автослесарь 
4 разряда Саратовского пассажирского 
автотранспортного предприятия № 7. 

1992 год – автослесарь 4 разряда товарищества с ограниченной 
ответственностью «Ласкер» (город Энгельс, Саратовская область). 

1992–1994 годы – нештатный, а затем штатный эксперт  
Нижневолжской торгово-промышленной палаты РСФСР (город Саратов). 

1994–2004 годы – старший эксперт дочернего предприятия – 
фирмы «Соэкс-Волга» В/О «Союзэкспертиза» Торгово-промышленной 
палаты Российской Федерации. 

2004–2017 годы – первый заместитель директора, директор 
автономной некоммерческой организации «Соэкс-Волга». 

2004–2016 годы – вице-президент, директор департамента 
Торгово-промышленной палаты Саратовской области. 

2016–2024 годы – президент, председатель Союза «Торгово-
промышленная палата Саратовской области». 

2017–2022 годы – депутат, первый заместитель Председателя 
Саратовской областной Думы VI созыва (с 2019 года). 

2022–2024 годы – депутат, заместитель Председателя 
Саратовской областной Думы VII созыва, исполняющий обязанности 
Председателя Саратовской областной Думы VII созыва. 

С октября 2024 года – депутат, Председатель Саратовской 
областной Думы VII созыва. 
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Саратовская областная Дума 

Заместители Председателя 
Саратовской областной Думы: 

Р.В. Грибов, И.В. Колесникова. 
Действующий состав Саратовской 

областной Думы (VII созыв) избран 
11  сентября 2022  года в количестве  
40 депутатов сроком на пять лет:  
10 избраны по партийным спискам,  
30 – по одномандатным округам3. 

 
 
В структуре Саратовской 

областной Думы VII  созыва  
10 комитетов: по социальной политике; 
по информационной политике;  
по государственному строительству  
и местному самоуправлению;  
по спорту, туризму и делам молодежи; 
по вопросам жилищной, строительной  
и коммунальной политики;  
по промышленности и инвестиционной 
политике; по образованию и культуре; по бюджету, налогам  
и собственности; по делам ветеранов; по аграрным вопросам, 
земельным отношениям, экологии и природопользованию4. 

При Саратовской областной Думе создан Молодежный парламент5. 

                                                           
3 Устав (Основной Закон) Саратовской области от 2 июня 2005 года № 46-ЗСО. 
4 Постановление Саратовской областной Думы от 21 сентября 2022 года № 1-05 «О структуре 
Саратовской областной Думы». 
5 Постановление Саратовской областной Думы от 23 ноября 2022 года № 5-100 «О Молодежном 
парламенте при Саратовской областной Думе». 

Здание  
Саратовской областной Думы 
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О деятельности Саратовской областной Думы 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Саратовской областной 
Думой внесено 5 законопроектов, из которых 2 стали федеральными 
законами6, 2 находятся на рассмотрении7, 1 снят с рассмотрения 
Государственной Думы в связи с отзывом субъектом права 
законодательной инициативы8. 

Тематика внесенных Саратовской областной Думой  
в Государственную Думу проектов федеральных законов 

 

В Совет законодателей Российской Федерации Саратовской 
областной Думой с сентября 2022 года внесено 7 законодательных 
инициатив, из которых 1 находится на рассмотрении9; в отношении  
3 принято решение не вносить на рассмотрение в Государственную 
Думу; по 2 – доработать и внести на рассмотрение; по 1 – внести  
на рассмотрение. 

 

                                                           
6 Федеральные законы: от 19 декабря 2022 года № 533-ФЗ «О внесении изменения в статью 1 
Федерального закона «Об упразднении и создании некоторых районных судов Саратовской области»; 
от 13 декабря 2024 года № 466-ФЗ «О внесении изменений в статью 11 Федерального закона  
«Об органах судейского сообщества в Российской Федерации» и статью 11 Федерального закона  
«О контроле за деятельностью лиц, находящихся под иностранным влиянием». 
7 Проекты федеральных законов: № 670905-8 «О внесении изменений в статью 2 Федерального 
закона «О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации» 
и статью 23-1 Федерального закона «О государственном регулировании производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продукции» (в части неприменения Федерального закона № 248-ФЗ  
к региональному государственному контролю (надзору) в области розничной продажи алкогольной  
и спиртосодержащей продукции) внесен в Государственную Думу 12 июля 2024 года; № 714968-8  
«О внесении изменения в статью 1 Федерального закона «Об общем числе мировых судей  
и количестве судебных участков в субъектах Российской Федерации» (об увеличении числа мировых 
судей) внесен в Государственную Думу 9 сентября 2024 года. 
8 Проект федерального закона № 626461-8 «О внесении изменения в статью 2 Федерального закона 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О дополнительных гарантиях по социальной 
поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» (об особенностях применения 
законодательства субъектов Российской Федерации по обеспечению детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями путем предоставления выплаты). 
9 Проект законодательной инициативы № 8-716 «О внесении изменений в часть первую Гражданского 
кодекса Российской Федерации» внесен в Совет законодателей 3 марта 2025 года. 
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Социально-экономическая ситуация в Саратовской области 

Основу экономики Саратовской области составляют 
промышленное производство и сельское хозяйство. 

Ведущие отрасли – химическая и нефтехимическая, 
машиностроение, металлургическая, топливно-энергетическая, легкая и 
пищевая промышленность. 

Темпы роста промышленного 
производства в Саратовской области 
в январе – марте 2025 года несколько 
ниже показателей по ПФО и России. 

Индекс промышленного 
производства в январе – марте 2025 года 
составил 100% (по ПФО – 102,3%,  
по России – 101,1%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе – марте 2025 года 
составил 97,7% (в 2024 году – 94,8%,  
в 2023 году – 100,4%), индекс 
обрабатывающих производств – 101,4% 
(в 2024 году – 109%, в 2023 году – 
108,3%). 

Агропромышленный комплекс 
Саратовской области специализируется 
на производстве зерновых культур, 
технических кормовых культур, овощей  
и картофеля, молочном и мясном 
скотоводстве, свиноводстве, овцеводстве, 
коневодстве, птицеводстве. 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства в хозяйствах всех 
категорий за 2024 год составил 92,3% 
(по России – 96,8%). 

По данным министерства 
финансов Саратовской области, бюджет 
Саратовской области в 2024 году 
исполнен по доходам в объеме 
192,3 млрд рублей (на 9,6% больше,  
чем в 2023 году). Расходы составили 
185,2 млрд рублей (на 4,2% больше,  
чем в 2023 году). Профицит – 
7,1 млрд рублей. 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс производства  
продукции сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 

Индекс промышленного 
производства, проценты  

к предыдущему году 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 31% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 69% 

Доходы бюджета Саратовской 
области на 1 января 2025 года, 

млрд рублей 



Аналитический вестник № 12 (890) 
 

46 

Площадь введенных в строй  
жилых домов в январе – марте 2025 года 
составила 175,8 тыс. кв. метров (на 4,3% 
меньше по сравнению с январем – 
мартом 2024 года). В целом за 2024 год 
введено 1056,4 тыс. кв. метров (более 
0,4 кв. метра на человека), в 2023 году – 
1152,4 тыс. кв. метров (около 0,5 кв. метров 
на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности за январь – февраль 2025 года 
по сравнению с январем – февралем 
2024 года уменьшился на 56,9%  
и составил 2,8 на 1 тысячу родившихся 
(по России – уменьшился на 9,8%  
и составил 3,7); в целом за 2024 год – 
увеличился на 27,3% по сравнению  
с 2023 годом и составил 4,2 (по России – 
уменьшился на 4,8% и составил 4). 

Коэффициент рождаемости  
в Саратовской области в январе – 
феврале 2025 года составил 6,3  
на 1 тысячу человек населения  
(по России – 8,3; по ПФО – 7,5),  
по сравнению с январем – февралем 
2024 года не изменился. 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
в феврале 2025 года увеличилась  
на 15,1% (по сравнению с февралем 
2024 года) и составила 59 167 рублей. 

Суммарная задолженность  
по заработной плате на конец марта 
2025 года составила 4,1 млн рублей,  
по сравнению с концом февраля 
2025 года не изменилась. По состоянию 
на 1 апреля 2024 года задолженность  
по заработной плате в Саратовской 
области составляла 4,1 млн рублей. 

Площадь введенных в строй 

жилых домов, тыс. кв. м 

Коэффициент рождаемости,  
человек на 1 тыс. человек 

населения 

Численность постоянного 
населения Саратовской области 
(по состоянию на начало года), 

тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  

за год (данные приведены  

в текущих ценах), рубли 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  

численности населения 
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Реальные денежные доходы 
населения за 2024 год по сравнению 
с 2023 годом увеличились на 4,9%. 

Величина прожиточного минимума 
в Саратовской области на 2025 год 
составляет 14 896 рублей, в том числе 
для трудоспособного населения – 
16 237 рублей, детей – 14 449 рублей, 
пенсионеров – 12 811  рублей  
(по России – 17 733 рубля, в том числе 
для трудоспособного населения – 
19 329 рублей, детей – 17 201 рубль, 
пенсионеров – 15 250 рублей). 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги в Саратовской 
области в марте 2025 года (к уровню 
декабря 2024 года) составил 102,7%  
(по России – 102,7%, по ПФО – 102,8%). 
При этом индекс потребительских цен  
на продовольственные товары  
в Саратовской области в марте 2025 года 
(к уровню декабря 2024 года) составил 
103,6%, на непродовольственные 
товары – 101,1% (по России 
на продовольственные товары – 103,5%, 
на непродовольственные – 100,8%,  
по ПФО – 103,8% и 101% 
соответственно). 

Уровень зарегистрированной безработицы на конец марта 2025 года 
составил 0,3% (на конец марта 2024 года – 0,4%, на конец февраля 
2024 года – 0,3%). 

В соответствии с расчетами по методологии Международной 
организации труда, в среднем в январе – марте 2025 года в Саратовской 
области уровень безработицы составил 1,8% (по России – 2,3%). 

По данным Росимущества, в регионе выявлено 66 объектов 
федерального имущества, находящихся в неудовлетворительном 
состоянии. 23 объекта планируется передать на иной уровень публичной 
собственности (в собственность регионов и муниципалитетов), 
из них 3 объекта реализовано; 4 объекта – на этапе приватизации; 
1 объект – сохранен за правообладателем; 38 объектов – на этапе 
утилизации (списания), из них 5 реализовано. 

 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  

к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 
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